

**Zeitschrift:** Archives héraldiques suisses = Schweizerisches Archiv für Heraldik = Archivio araldico Svizzero

**Herausgeber:** Schweizerische Heraldische Gesellschaft

**Band:** 21 (1907)

**Heft:** 2-3

**Rubrik:** Kleinere Nachrichten

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 17.07.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

en même temps que le parti décoratif qui peut être tiré des formes si riantes de l'héraldique, car à St-Gall les esprits sont ouverts, et la science et les arts, quels qu'ils soient, y trouvent volontiers accueil.

## Kleinere Nachrichten.

**Neue Funde.** Bei den Aufräumungsarbeiten in der hintern Krypta des Basler Münsters wurde im Sommer eine Platte aus rotem Sandstein, die in kräftigem Relief ein Vollwappen des 14. Jahrhunderts trägt, gefunden. Sie ist ins Historische Museum übertragen worden.

Der Stein zeigt einen nach heraldisch links gewendeten Schild, der im Spitzenschnitt schräg geteilt ist; das obere Feld erhebt sich im Relief über das untere. Auf der Oberecke des Schildes, dessen untere Teile verwittert sind, steht der Stechhelm, bedeckt von einer am Ende zusammengefassten, ausgezadelten Decke von der typischen Basler Form, wie sie in mehreren Kirchen der Rheinstadt sich findet. Auf dem im Profil dargestellten Helm sitzt eine Krone und darin — in Vorderansicht — ein gekrönter Frauenrumpf mit Büffelhörnern. Das Kleid wiederholt den Spitzenschnitt des Feldes. Wir haben hier eine monumentale Abbildung des ältern Wappens der Marschalke, das bisher nur aus Siegeln und der Malerei in Schnitts Wappenbuch bekannt war. Später führen die Marschalke dasselbe Wappenbild wie die Schaler, aber in andern Tinkturen, nämlich vier schräg durch den Schild steigende Wecken oder Rauten.

E. A. S.



Fig. 14

**Les armes de la commune du Petit-Saconnex.** Sur l'initiative de M. le maire Georg, la Commune du Petit-Saconnex, près Genève, vient d'adopter des armoiries dont le projet est dû à M. le colonel Aymon Galiffe, membre de la Société d'héraldique suisse. Ces armes sont une combinaison de celles de l'ancienne famille des seigneurs de Saconnay, de celles de l'Evêché de Genève et de celles de la République de Genève.

La présence des armes de la famille de Saconnay s'explique d'elle-même. On sait que cette famille illustre, une des plus anciennes du diocèse de Genève, s'est éteinte au commencement du siècle passé en les personnes de Mesdames de Watteville et de Chandieu, nées de Saconnay, décédées toutes deux au Petit-

Saconnex. Un des plus célèbres membres de la famille, Jean de Saconnay, seigneur de Bursinel (1646-1729), ancien officier au Service de France, bailli d'Oron, se distingua au côtés de Davel à la bataille de Villmergen (1712), à la suite de laquelle LL. EE. lui conférèrent la bourgeoisie d'honneur de Berne.

Les armes de l'Evêché ont pour but de rappeler que le territoire de la Commune actuelle du Petit-Saconnex a été annexé à Genève au commencement du XVI<sup>e</sup> siècle en tant que faisant partie de la paroisse de St-Gervais; celle-ci dépendait de l'Evêque, aux droits duquel s'était mise la nouvelle République. C'est à ce titre tout au moins que les Bernois, conquérants du pays de Gex en 1536, avaient abandonné à leurs alliés de Genève la banlieue formant aujourd'hui la Commune du Petit-Saconnex (plus les quartiers de Montbrillant, Grottes et Pâquis qui ont été détachés en 1850 de cette Commune pour être joints à la Ville).

L'écusson de la République en sur-le-tout indique l'état politique actuel de la Commune.

Ces armes se blasonnent comme suit: « Ecartelé: aux 1 et 4 coupé, en chef d'argent au lion naissant de gueules, en pointe de sable aux trois étoiles d'argent (qui est de Saconnay), — aux 2 et 3 de gueules aux deux clefs d'or en sautoir (qui est de l'Evêché de Genève), — au sur-le-tout parti d'or et de gueules, le premier chargé d'une mi-aigle essorante de sable, armée de même, couronnée, allumée, becquée, languée et membrée de gueules, le second d'une clef d'or contournée, le panneton ajourné d'une croix, l'auneau en lozange, panneté, pommeté et engagé sous le parti d'or (qui est de la République de Genève).

Selon un ancien usage les couleurs de la Commune sont le *vert*.

Les armoiries ont été officiellement adoptées par le Conseil municipal le 30 avril 1906. Elles figurent sur le drapeau de la Commune et les actes officiels.

A. S. V.

---

## Professor Friedrich von Wyss †.

6. November 1818—28. November 1907.

Ein edler Mann, reich an Wissen und Gemüt, reich auch an Liebe, die er gab und empfing, ist von uns geschieden. Kein hochstrebendes Leben, keine glänzende Ehrenstellung hat ein Ende gefunden, aber ein treues unausgesetztes Wirken im Dienste der Wissenschaft und der Nächstenliebe, in christlicher Überzeugung und Bescheidenheit.

Junker Wyss hat ein so hohes Alter erreicht, dass er seine alten Freunde alle bis auf einen überlebt hat. Aber dank dem grossen Kreise von Kindern und Enkeln, die in das sonst schon so gastliche Haus viel Leben brachten, dank auch der vielseitigsten Lektüre lebte er stets mit der Zeit. Er hatte die Gabe, überall das Gute herauszufinden, und befriedete sich gerne mit neuen Ideen.